

# La Cronica Meridional.

Diario Liberal independiente y de intereses generales.

AÑO XXVII.

PREMIOS DE SUSCRIPCION.  
En Almería 6 rs. al mes anticipados —  
Fuera franco de porte, por un trimestre 20  
reales.—Para el Extranjero y Ultramar,  
un trimestre 40 reales.

Viernes 9 de Abril de 1886.

PREMIOS DE INSERCIÓN.  
Anuncios á medio real línea en la 4.  
plana.—Anuncios religiosos y Comunicados  
en la 3.ª plana á real línea.—Para los sus-  
critores la mitad.

NUM. 7812

## A LOS MINEROS DE ALMERIA.

Las sociedades mineras propietarias y de partido que estando conformes con el pensamiento iniciado por la Junta directiva de la mina «Templanza», y unánimemente acogido en la reunion que se celebró el 25 del corriente en Cuevas, deberán autorizar competentemente sus representantes para que puedan concurrir á la reunion ó Junta que se ha de celebrar en dicha ciudad el dia 15 de Abril, con objeto de constituir la sociedad ó liga minera que ha de llevar á cabo la desecacion de la Sierra.

La sociedad minera de partido «Venus Amante» que mandó una comision á Cuevas con el objeto de tomar datos seguros sobre el pensamiento que guia á sus autores, concurriendo á la reunion celebrada, segun indicamos, convencida de que sin el Desagüe se pueden contar como abandonadas y perdidas todas las minas del distrito de Cuevas, y creyendo que el pensamiento de desecacion por las minas y para las minas es el mas eficaz y seguro, invita á las de esta seccion de Almeria para que á su ejemplo se reúnan y acuerden tomar parte en esta asociacion ó liga minera nombrando sus representantes para concurrir todos en ese dia y acordar la formacion de dicha sociedad.

Para mas detalles dirigirse á la redaccion de LA CRÓNICA MERIDIONAL, calle de los Reyes Católicos. 6-8

## ASUNTOS VARIOS.

### Don Manuel Pedregal.

El comité de coalicion republicana de Oviedo, ha dirigido á sus correligionarios dos manifiestos; en uno propone la candidatura de D. Francisco Pí y Margall por acumulacion, y en otro, la de D. Manuel Pedregal por el distrito. No pecaremos de aventurados si ante estos manifiestos, firmados por las mismas personas, y al ver el nombre del Sr. Pedregal junto al del Sr. Pí, inducimos y afirmamos que el ex-ministro de Hacienda ovetense, ha entrado ya en la coalicion.

Nos confirma y corrobora en esta grata idea, la historia del Sr. Pedregal y alguna frase que pronunció antes de partir para Oviedo, ofreciendo á los elementos coligados que no quedarian descontentos de su conducta en la capital de las Asturias.

El Sr. Pedregal ha sido siempre partidario, no solo de la coalicion, sino de la union republicana, y cuando nadie habia soñado en realizarla, por más que todos la deseasen vehementemente en el fondo del alma, él habia logrado llevarla á cabo entre sus paisanos, y con tal representacion se personó en el meeting celebrado en la Alhambra cuando el primer viaje á España del señor Salmeron, á pedir á los republicanos de toda la península, que se unieran y agruparan en apretado haz frente á los defensores de la monarquía. Se comprende ahora el regocijo con que el señor Pedregal habrá recibido la coalicion pactada por los dos grandes partidos progresista y federal, y se explica fácilmente que se dispusiera á entrar en ella desde los primeros momentos, sin aguardar excitaciones de nadie, y que haya aceptado la designacion de candidato por el comité de Oviedo en compañía del señor Pí, propuesto por la coalicion.

Nacido en humilde cuna y de modesta familia asturiana, el Sr. Pedregal siguió la carrera de derecho, y una vez terminada, dedicóse á ejercer la profesion en Oviedo, obteniendo no pocos triunfos en el foro, y distinguiéndose entre sus conciudadanos por las bellas cualidades de su carácter y las hermosas prendas de su talento y su palabra.

Reflexivo y mesurado en grado sumo, ni se deja arrastrar por las circunstancias ni toma jamás una resolucioin sin antes haberla pensado mucho; hay en sus obras y en sus palabras algo de la solidez de las construcciones romanas: de claro talento, por completo consagrado al estudio de los problemas históricos y de las llamadas ciencias morales y políticas,

y de fácil y sencilla palabra, y cuantas empresas tienen algo de noble, levantado, patriótico y liberal, cuentan con su concurso y cooperacion; modesto y sencillo en sus costumbres y en su trato, ni gusta de exhibiciones ruidosas ni niega su conversacion á nadie.

Diputado el Sr. Pedregal en las Cortes de 1873, el Sr. Castelar le hizo ministro de Hacienda cuando todavia no habia tenido tiempo de lucir sus dotes de orador y de político ni de hacer su nombre popular entre todas las clases; un periódico formuló la conocida pregunta ¿Quién es Pedregal? y desde entonces es imposible hablar del político asturiano sin recordar este hecho.

El mismo Sr. Pedregal se encargó de contestarla con sus actos, y á fé que ya no habra nadie en España que pueda repetir la. El nombre de Pedregal es conocido en todos los ámbitos de la Península y de todos respetado y querido.

Como ministro de Hacienda poco pudo hacer por lo breve de su cargo; pero organizó algunos servicios y propuso el impuesto sobre los huecos de las fachadas de las casas, que si no fué aprobado, sirvióle á maravilla para vengarse de la maliciosa pregunta del periódico aludido, porque no hubo por entonces quien no repitiera una y cien veces el apellido de Pedregal. Todavia ni se pueden mirar las extensas fachadas de las casas de la Puerta del Sol ó de la calle de Alcalá, sin acordarse de aquel proyecto y de su autor; el Sr. Pedregal ha dejado escrito su nombre en lo mas visible de Madrid y de todas las ciudades de España, para que nadie lo desconozca ni olvide en lo futuro.

Vencida la República y restaurada la monarquía, el Sr. Pedregal siguió ejerciendo la abogacia en Madrid. Se separó del Sr. Castelar, y como elemento suelto de la democracia, ha vivido proclamando la union y la concordia entre todos los partidos republicanos, hasta que realizada la coalicion, ha entrado en ella.

El bufete, el Ateneo y la propaganda libre-cambista, han absorbido por completo su atencion en este periodo de su vida. No ha habido discusion importante en el Ateneo en que el Sr. Pedregal no haya tomado parte, y la docta corporacion ha premiado sus servicios, eligiéndole repetidas veces individuo de su Junta directiva, y presidente de la seccion de Ciencias Morales y Políticas, cargo que actualmente desempeña. La Sociedad para la reforma de los Aranceles, le cuenta como uno de sus mas esforzados adalides, y no celebra meeting en que el Sr. Pedregal no deje oír su elocuente palabra. La *Institucion Libre de Enseñanza* le tiene entre sus profesores, y le ha conferido el cargo de rector.

A pesar de tan múltiples trabajos, todavia ha tenido tiempo D. Manuel Pedregal para consagrarse á escribir libros, y á su pluma se deben las siguientes obras: «Estudios sobre el engrandecimiento y la decadencia de España, Concepto de la democracia, Nociones de Hacienda pública, Derecho, Libertad, Estado, ¿Existe el partido obrero? Postimerias de la Casa de Austria en España, Sociedades cooperativas, etc., etc.»

Tal es el Sr. Pedregal, demócrata convencido, republicano ardiente, individualista acérrimo, libre-cambista fervoroso, y uno de los mas antiguos y mas enérgicos defensores de la coalicion republicana. Al venir á ella viene á su propia casa y no necesita que se le invite personalmente, ni que se le facilite la entrada; nadie extrañará su presencia, y todos la echaremos de ménos y la lamentariamos en el alma.

### Carta de Italia.

Nápoles 27 de Marzo de 1886.

Permitame, señor director, que por medio de las columnas de su popular periódico exprese hoy el júbilo de que estamos poseídos los pocos españoles que aqui residimos, júbilo que tambien demuestran, con mas ardor si cabe que nosotros mismos, los infinitos descendientes de nuestra querida patria.

Sucedéles á los napolitanos lo que á los neofitos de cualquier religion, que cuando les hablan de ella pretenden pasar plaza de más fervientes adoradores que los que han encanecido á su servicio. Así, cuando se habla de España á los hijos de esta bella region de Italia, parecen evanescerse de atesorar mucho más amor hacia nuestra hermosa Península que los que hemos nacido en ella.

Por esto no es extraño que participen de la alegría que nos ha causado á nosotros la llegada del cañonero «Elcano», que hace pocas horas ha fondeado en este puerto, procedente de Barcelona de donde salió el 24 del corriente cuyo buque es objeto de la curiosidad general y atrae todas las miradas, en primer término, por ostentar la bandera gualda y roja y en segundo por su hermoso casco y por el nombre del invicto marino con que fué bautizado, que es una página perenne de nuestra gloriosa historia, de la que no pocos recuerdos guarda este «rico vergel», como lo apellida con gran propiedad el principe de los poetas españoles D. José Zorrilla.

El «Elcano» es objeto de gran número de visitas oficiales, que se prolongan hoy más de lo ordinario en casos análogos, pues los visitantes no lo abandonan sin haber recorrido todas sus dependencias, no sabiendo qué admirar más en él, si su buena distribucion y disciplina que desde el primer momento se advierten, su esbelto corte y aparejo ó su excelente armamento y acertada instalacion. A los oficiales de un buque de guerra norteamericano, que no han sido de los últimos en visitarlos, les ha llamado la atencion que los torpederos y sus aparatos de disparo se prestan tanto para el combate como para el estudio, solicitando del señor comandante la autorizacion para llevar á bordo á sus guardias marinas, á lo que dicho jefe se ha prestado con la galanteria que le distingue. Los citados oficiales han manifestado públicamente ser el «Elcano» un tipo completo en todas sus formas y detalles del buque necesario en las actuales circunstancias de la arquitectura y armamento naval.

Salgo de á bordo para ponerle desde la mesa del café estas notas, en que no será extraño deslize algun disparate por mi poca práctica en asuntos militares y menos marítimos, como porque la memoria me haya sido infiel.

Como le digo, llegó el buque esta mañana, habiendo pasado las Bocas de Bonifacio el 26 á las ocho de la mañana. Han venido desde esa con un tiempo hermosísimo, segun les he oido decir, con un andar medio de diez millas; pero con tiro forzado llega á echar hasta catorce, y así debe ser, pues al tomar el puerto adelantó con gran ventaja á un vapor de buen andar de las Mensajerias Francesas y á otro de guerra de esta nacion. He tenido el disgusto de oír decir á los oficiales que el miércoles 31 saldrán de aqui para Messina. Ojalá no se olvide España de proporcionarnos de vez en cuando iguales sorpresas.

Lo que no ha dejado de llamar la atencion, mas á los extraños que á nosotros, es el número de oficiales que conduce y muy particularmente el de dos jefes. La reserva que con nosotros se ha observado sobre este particular nos place aún mas que todo, pues vemos en ello lo que se lee en antiguos libros de la reserva legendaria de la Marina y la confianza que por lo tanto hacen de ella todas las naciones, correspondiendo á esa abnegacion de salir á la mar con instrucciones que no habrán de abrirse sino al encontrarse á muchas leguas de tierra.

Dispéñeme, señor director, lo mal hilvanado de esta correspondencia. Mañana, con mas detenimiento, será mas extenso sobre las opiniones que exponga la prensa.—Suyo, D. E.

### Union postal universal.

El 1.º del corriente se han puesto en vigor las modificaciones introducidas en la legislacion postal internacional por el Congreso de Lisboa.

El territorio de la Union comprende actualmente:

Europa entera.  
Asia: la Rusia y la Turquia asiáticas, Chipre, la Persia, Aden, las Indias inglesas, francesas y portuguesa, Ceylán, los establecimientos ingleses del Estrecho, Siam, Cochinchina, Cambodgo Annam y el Tonkin, Hong-Kong, los principales puertos de China y de Corea, Japon.

África: Tánger y los establecimientos españoles de la costa de Marruecos; Madera, las Azores y las Canarias; las colonias y establecimientos franceses, españoles y portugueses de la costa occidental; la Republica de Liberia, el Congo, Mozambique y los establecimientos portugueses de la costa oriental; Zanzibar, Tamatave (en la isla de Madagascar), Mayotte, Nossi-Bé, Sainte-Marie, la Reunion, Maurice, Rodriguez, las Indias Seychelles y Almirantes (en el Océano Indico); Obock (en el Estrecho de Babel-Mandeb); Assab, Massauah y Suakim (en el mar Rojo); Egipto, Trípoli, Túnez y Argelia.

América entera (Bolivia que era la única excepción, está admitida en la Union á partir del 1.º de Abril.)

Oceania: las Indias irlandesas; las colonias francesas, españolas y portuguesas; las isla Laboan; las islas Hawai ó Sandwich.

### Los independientes.

El ingenioso y ya difunto demócrata, D. José María Orensé, definía de esta manera las diferentes fases del diputado insipido é incoloro.

Al pedir los votos al país, INDEPENDIENTE.

Después que los ha conseguido, DEPENDIENTE.

Al cambiar su acta por una credencial, PENDIENTE.

Conseguido el fin, que era el presupuesto, maneja el DIENRE.

Y en cuanto el país llega á conocerle, y las prácticas de la libertad hacen imposibles sus vergonzosas variaciones, queda reducido á un ¡ESTE!

De estos entes está llena nuestra patria.

### Mariposas.

Los entomologistas están muy agitados con el descubrimiento de las emigraciones de la mariposa.

Conocimos las leyes de la emigracion de las aves, pero ignorábamos que un ser tan débil como la mariposa pudiera cruzar los mares y aún pasar de unos á otros continentes cuando agotado su alimento tenia necesidad de nuevos campos y de nuevas selvas. Decididamente, las alas son las reinas de la locomocion, trátense de fuerza ó de resistencia.

La mariposa que ha dado á conocer estas emigraciones es la «Anoxia plexippus», y es oriunda de la parte septentrional del continente americano.

Hace treinta ó cuarenta años no se la habia visto nunca fuera de su país origen. Después apareció en las islas Sandwich, donde se ha multiplicado en proporciones asombrosas. Pasó luego á las islas Marquesas, donde es hoy la mariposa mas comun. A las islas Samoa llegó en 1860, y diez años mas tarde se la descubrió en Australia y en Noruega Zelandia. Ha recorrido luego una parte de Asia, y por último, acaba de presentarse en Europa, habiendo sido observada primero en Francia y en Inglaterra.

La «Anoxia plexippus» en grandes grupos, y los navegantes han encontrado bandadas de ellas compuestas de miles de anoxia á centenas de millas de la costa.

Las emigraciones de las mariposas son uno de los fenómenos mas curiosos que ha observado en muchos años la historia natural.

### La teja electoral.

Hé aqui el resultado de la votacion, en los distritos de la provincia de Granada.

CIRCUNSCRIPCION.—(Datos completos).—Perez de Pulgar, 2.736 votos.—Gonzalez, 2.435.—Agrela, 1.577.—Lopez Muñoz, 1.133.

ALBUÑOL.—(Datos incompletos. Faltan las elecciones de Albondón, Sorvilan, Torvizcon, Ugijar, Jorairat, Mórta, Mairena y Yegen.)—Aguilera, 395.—Pi Margall, 112.—En este distrito no hay oposicion.

ALHAMA.—(Datos incompletos: falta la seccion del Padul. El resultado total, segun noticias de nuestro servicio particular lo publicamos en otro suelto).—Calvo Muñoz, 761.—Chacon, 442.

BAJA.—(Datos completos).—Aravaca, 1.943.—Pi Margall, 190.—D. Rafael Gutierrez Jimenez, 15.

GUADIX.—(Datos completos).—Rodriguez Correa, 1.090.—Angulo, 109.—Gallegos, 105.—Pi Margall, 31.—Manzano, 16.—Montilla, 57.—Romero Robledo, 15.—Sastron, 4.

HUESCAR.—(Datos incompletos: faltan las secciones de Castril y Orce que no pueden alterar el resultado favorable del Sr. Villanova.)—Villanova, 1.191.—Villavicencio, 507.

—Romero Robledo, 3.—Sastron, 1.

LOJA.—(Datos incompletos: falta la seccion de Algarinejo.) Ruiz Villegas, 597.—Pi Margall 108.—Moraita, 100.—Gutierrez Jimenez, 3.

MORIL.—(Datos incompletos: faltan las secciones de Itrabo, Guajar Garaguit, y Velez Benaudalla.)—Diez Moreu, 485.—Sanchez Roman, 232.—Pi Margall, 16.

ORCIVA.—(Datos incompletos: faltan las secciones de Valor y Mecina Bombaron.)—Escavias de Carvajal, 1798.—Pi Margall, 4.—Sastron 4.—Gutierrez, 2.

EN VALENCIA DE DON JUAN, ha triunfado por 90 votos, despues de empeñadísima lucha, el gobernador de esta provincia D. Demetrio Alonso Castrillo. Los numerosos telegramas que recibió ayer la primera autoridad civil de Granada, demuestran las grandes simpatias que tiene en aquel distrito, donde su victoria ha sido recibida con entusiasmo.

—Se asegura, con referencia á telegramas particulares, que el Sr. Montilla ha triunfado en Jaen.

(El Defensor de Granada.)

### Tribunales extranjeros.

MARTIRIO Y MUERTE DE UN NIÑO.

¡Qué abominable pareja la que acaba de ser juzgada por el Tribunal de Corzeze!

El marido, Juan Berthoumeyri, no tiene más de veintitres años; la mujer tiene alguna más edad; ambos están acusados de haber martirizado por largo tiempo, y, por decirlo así, «matado en detalle» á un pobre niño de tres años.

Pedro Estorges, la desgraciada víctima, era hijo natural de la referida mujer. Tenia dos años cuando su madre se casó, en Abril de 1885. El marido pareció aceptar en principio la presencia de ese niño, que no era su hijo; pero al sabo de una semana se manifestó del modo más ciente su odio contra el inocente.

v —Daria doscientos francos, dijo ante testigos

en cierta ocasión, porque este chiquillo muriese.

Desde entonces, la existencia del niño fué atroz. Su padastro y su madre, que parecía odiar al niño, aun más que su mismo marido, no dejaban pasar un día, una hora sin abrumarle con malos tratamientos. Un día, la mujer recorría la población arrastrando al pequeño por el suelo; otro día su marido, levantando al niño de la silla, le hacía dar vueltas en el aire, después de haberlo cogido por el vientre. El pobre niño no se atrevía a quejarse, por miedo de exasperar á sus verdugos.

El 30 de Noviembre, el desgraciado estaba moribundo. Su cuerpo era una extensa llaga, y, al decir del médico que lo examinó, no se hubiera podido encontrar en sus miembros un sitio del tamaño de una peseta, que no estuviese cubierto de cardenales. Sin embargo, los esposos Berthoumeyri, creyeron que la muerte venía despacio. El miserable padre ahogó al niño aplicándole una mano sobre la boca, mientras que con la otra le golpeaba en el vientre bajo, con tal encarnizamiento, que una de sus uñas se rompió en aquella horrible herida.

La autopsia evidencia, que el pobre niño tenía rota la mandíbula inferior, la clavícula derecha y el femur izquierdo, y el vientre bajo mutilado y enteramente lacerado á arañazos.

Preso al mismo tiempo que su mujer, Berthoumeyri dió pruebas del mayor cinismo. Durante la noche que pasó en el cuartel de la gendarmería, contó los lances de su juventud, y aludiendo á un parricida llamado Gironde, ejecutado en Tulle, diez y ocho meses antes, exclamó encogiéndose de hombros:

—Y bien ¿qué? Me tratarán como á Gironde? ¿Y luego? Mientras tanto dadme mi sopa.

La mujer, en cambio, afectaba un pesar profundo.

—¡Lo habría yo matado, al pobre niño, decía, le hubiera dado yo la muerte, después de haberle dado la vida!

Ante el tribunal los dos esposos se acusan mutuamente, perseguidos ambos por los clamores indignados del auditorio.

Sobre la mesa de las piezas de convicción estaban los zapatitos del niño, su silla, su cuna, compuesta de cuatro malas tablas, súcias y carcomidas, montadas en cuatro estacas; y en fin, una especie de maniquí anatómico que el médico forense había hecho fabricar para poder detallar ante el Jurado las horribles heridas de la infortunada víctima.

El Jurado, sin embargo, ha sido débil. Berthoumeyri ha sido condenado á cadena perpétua, y su mujer solo á quince años de prisión.

### POLITIQUELLA.

Ya ha recogido el Sr. Cánovas el fruto del pacto del Pardo.

El juego está visto. El Sr. Cánovas arroja la pelota al Sr. Sagasta, y éste la arrojará á su tiempo al Sr. Cánovas.

Pero pudiera suceder que en este juego de compadres se interpusiera alguien, que cogiendo tal pelota desbaratará los planes de dichos señores.

Por lo pronto, dicen con provocador regocijo canovistas y ministeriales, estamos como una piña.

Unidos y en buena armonía no hay oposición para nosotros.

El Sr. Cánovas con sus huestes ayudará al Gobierno y todo marchará á pedir de boca.

Lástima que tan bellas esperanzas no se realicen.

Nosotros hemos de hacer todo lo posible para que ese pacto inmoral de conservadores y fusionistas no produzca los resultados que las partes contratantes se proponen.

Bastante ha conseguido el Sr. Cánovas, que á estas horas lleva en su lista registrados unos sesenta y un diputados, gracias á la protección oficial.

Tomamos de un periódico tan monárquico-borbónico-archiducal como *El Resumen*:

«El Sr. Cánovas obtuvo ayer un voto.

Y fué precisamente, según leemos, en un colegio del distrito de Palacio.

Ojo, fusionistas:

No es la primera vez que el Sr. Cánovas ha triunfado por un voto.»

Pues á seducir la persona que puede dar ese voto, si quiere ser poder de la izquierda.

Aunque tenga que decir que lo debe á las mujeres que votan.

Por lo demás, la anterior confesion en un diario dinástico, no hace mucho honor á las instituciones y al sistema que viene defendiendo.

Alegrones inesperados; desengaños repentinos, victorias fáciles; derrotas ya previstas; plácemes por acá; pésames por allá; reproches por aquí; increpaciones por allí;

*purele di dolor, accenti d'ira...*

Tal es la fruta del tiempo.

Nosotros no tenemos nada que agradecer al censo electoral, verdadera obra de corrupción, ni nada por qué aplaudir al gobierno del Sr. Sagasta agente de negocios del Sr. Cánovas; pero no podemos quejarnos de la cosecha que han logrado nuestros amigos.

TREINTA Y UN diputados de la República, contando con los subvencionados, por supuesto, representan una ardentísima lucha por parte de la Democracia y una gran fé en nuestros principios por parte de la Nación.

### NOTICIAS CURIOSAS.

#### Baston de Neutener.

Así se denomina el que se construye en los talleres que en Zaragoza tienen los señores Bastos y Laguna.

Contiene el baston los objetos siguiente: una brújula eclímetro, un podómetro para medir hasta 4.000 metros, un barómetro, un aparato heliográfico para telegrafiar á la distancia de 17 kilómetros, una linterna, un solémetro, un termómetro, un anteojito terrestre, una cuerda de 20 metros, un banderín para señales, una estadia, una mira plancheta, un estuche de dibujo, magnesia para señales de noche, papel, dos tripodes de varillas de hierro para montar el aparato, y una cinta graduada; todo ello resguardado por una funda, dispuesta para su fácil transporte.

#### Cremacion de cadáveres.

La cámara francesa se ha ocupado de la cremacion de los cadáveres.

Mr. Blatin ha pronunciado á propósito de esto un elocuente discurso, haciendo conocer los graves perjuicios causados por la inhumacion de los cadáveres en los cementerios; la formacion de organismos microscópicos viviendo á expensas de los muertos; su difusion en la atmósfera en forma miasmática, ó en las aguas corrientes, á causa de lentas filtraciones; el génesis de os venenos químicos estudiados recientemente bajo el nombre de ptomaines y de leucomaines; todos los fenómenos, en una palabra, que se producen por el sistema legal de enterramientos de los vivos por los muertos.

El subsecretario de Estado del Interior, Mr. Bernaud, se declara altamente partidario de la cremacion, pero no aprueba su inmediato planteamiento porque, á su modo de ver, para autorizar la incineracion hace falta una ley general.

El obispo de Angers, monseñor Freppel, dice que la cremacion no tiene adeptos más que en Italia, donde algunos quieren imitar á los romanos después de su muerte, no habiéndolo logrado igualmente durante su vida. Reconoce que la cremacion, aunque contraria á la tradición del cristianismo, no está en modo alguno en oposicion con el dogma á los muertos activando la disolucion de los cuerpos.

Pasando á la votacion, la proposicion Platin fué adoptada por 323 votos contra 189.

#### Vino de champagne.

M. Pauchet, agregado de la Facultad de Medicina de Paris y auditor del Consejo consultivo de higiene, ha dirigido al ayuntamiento de Paris una curiosa memoria sobre la fabricacion del vino de Champagne. Hé aquí algunos de los hechos que revela:

«Nos vemos invadidos en primer lugar por el vino de Champagne norte-americano. Es de notar que el único vino de Champagne natural que se produce en los Estados Unidos, se hace en California, sobre todo en San Francisco. Mas al lado de este vino, y contra el cual nada hay que decir, se fabrica un vino de Champagne artificial en los Estados del Connecticut y de Nueva Jersey, en cuya composicion entra sobre todo la cidra, manzanas secas y ruibarbo. Se cita á un cultivador de ruibarbo de Connecticut Walley que se encargó de entregar dos mil medidas de jugo de ruibarbo para emplearlas con la cidra en la fabricacion de las primeras marcas de vino de Champagne francés. Las tres cuartas partes de vino de Champagne vendido en los Estados Unidos con marcas francesas provienen de dichas fabricas y resultan á cinco céntimos la botella ó sea á 20 céntimos de moneda francesa.

En Prusia, en donde existen tambien fabricas de Champagne, se prescinde del ruibarbo porque se utiliza para otra cosa, pero se saca un partido admirable de la savia de la parte de tronco unida á las raices de viejos abedules cortados, con la cual se reemplaza en todo ó en parte el zumo de la uva. Si acaso se llega á protestar contra lo que decimos, invitad á los que protestan á abrir la obra «La Quinta» de Koltz, en que se halla descrito este procedimiento. A cada veinte litros de savia se añaden cuatro kilogramos de azúcar y se reduce todo á una cuarta parte cociéndolo. Cuando está fría esta mezcla, se añaden cuatro cucharadas de levadura y tres litros de aguardiente. Después de fermentada esta composicion, se embotella y se vende con un nombre mas ó menos sonoro.»

### PROVINCIAS.

El Sábado se estrenó en el Circo del Duque de Sevilla el melodrama titulado *El hombre de las figuras de cera*.

El argumento de esta obra está tomado de una causa célebre y tiene cuadros de tan subido color dramático-patibulario, que hubo en su estreno varias peripecias.

Un espectador cayó de las gradas con una convulsión, y al oír el ruido extraño que producian sus piés sobre las tablas, creyeron los demás que pasaba en el teatro algo más grave y se produjo un pánico terrible; habiendo quien dió voces de ¡fuego! Gracias á que la entrada no era un lleno y pudo despejarse el teatro, no sin que se repitiesen las convulsiones en las gradas y en las butacas, hasta el punto de tener que sacar á tres espectadores de la sala por algunos momentos.

Después siguió la representacion sin más tropiezo, porque la obra, á partir del cuarto cuadro, ya se separa de la realidad patibularia y entra en el terreno de la convencion escénica.

En la madrugada del Viernes, según participa el Alca de de Gelves, se cometió un robo en la Iglesia de aque la localidad, llevándose los ladrones un copón de gran tamaño, un relicario del viri, las ampollitas bautismales y de los Santo Oleos, la concha de bautizar y las llaves de ambos sagrarios, ignorándose quienes sean los autores del hecho.

A los ciento veintiocho dias de mordida por un perro hidrófobo, ha muerto en Lerin (Navarra), una desgraciada jóven de 17 años. El pueblo todo está verdaderamente consternado al recordar los horribles padecimientos sufridos por la infeliz, á quien el animal habia causado solamente en una mano leves heridas, que apenas dieron sangre.

El ex alcalde de Velez-Málaga, Sr. Hurtado, sufrió una herida en una pierna en el atentado de que fué víctima. Tambien resultó herida una mujer con quien habiaba en aquel momento.

De Zaragoza telegrafian que en la madrugada de ayer se declaró un incendio en el interior de las arcas de hierro de la delegacion de Hacienda, donde se custodian varios efectos timbrados. Muchos de éstos quedaron carbonizados y otros inutilizados.

No puede aún precisarse el importe de las pérdidas.

Tampoco creemos que pueda precisarse la causa de un incendio dentro de arcas de hierro pero presumirse es más fácil.

Segun expresan cartas recibidas en Zaragoza de algunos pueblos del partido de la Almunia de Doña Godina los casos de cólera menudean en aquella region.

Ayer tarde á las tres fondeó en Vigo una escuadra inglesa al mando del contralmirante Mr. Danech, compuesta de las fragatas *Acocourt*, de 17 cañones y 950 tripulantes; *Monarch* de 7 cañones y 550 tripulantes; *Iron Duke*, 14 cañones y 450 tripulantes.

Esta escuadra procedia de Lisboa.

Cuenta un periódico de Logroño que un vecino de aquella poblacion perdió hace siete años una chaqueta en cuyos bolsillos tenia 22 duros en oro.

Cuando el dueño habia olvidado por completo el sensible suceso, se ha presentado en su casa una anciana, pobre de solemnidad, á devorverle la chaqueta que ella encontró á cuyo dueño buscaba desde entonces.

La mujer dijo que de los 22 duros habia tenido que gastar 10 para no morir de hambre, y entregó á su dueño los 12 restantes.

Trabajo ha costado al dueño de la chaqueta hacerle á la anciana tomar un duro de regalo, ya que se negó en absoluto á aceptar los 12 duros.

Segun *El Liberal*, todas las minorias reunidas suman un total de 127 votos, y aun cuando en alguna ocasion votaran con ellas las fracciones democráticas de la mayoría, nunca podran reunirse contra el Sr. Sagasta más de 161 votos de los 440 que cuenta el Congreso.

El Sr. Pi lleva ya registrados más de 7.000 votos para la acumulacion.

Un suceso lamentable ocurrió hace pocos dias en la calle de San Jaime de la ciudad de Palma de Mallorca.

Un pobre albañil, ocupado en limpiar los tejados de una casa, se aproximó demasiado al alero con la imprudente confianza propia del oficio, y una de las piedras en que se hallaba apoyado cayó á su peso, yendo á caer en la calle en union con el infeliz obrero, que quedó muerto en el acto.

Un fragmento de la piedra que se habia desprendido del tejado cayó sobre un licenciado del ejército, produciéndole una fuerte congestion y la muerte á los pocos momentos.

### TELEGRAMAS.

#### Nuestros hermanos.

Montevideo 4.—Es difícil formarse idea exacta del estado de la insurreccion: tan contradictorias son las noticias segun su procedencia, y tan difícil comprobarlas.

Lo único que le puedo afirmar es que aquí hay grandes temores de que la insurreccion tome muchas proporciones y que la alarma es cada vez mayor.

Nueva-Yor 5.—Segun despachos recibidos aquí, no resulta confirmada la noticia de haberse librado una nueva batalla cerca de Daiman, entre las tropas del gobierno del Uruguay y los insurrectos.

#### Eleccion.

Habana 4.—Han terminado las elecciones presidenciales en Venezuela, siendo proclamado presidente de la República el general Sr. Guzman Blanco.

#### Los radicales franceses.—Locura.

Paris 5.—Anoche se celebró una nueva reunion de anarquistas. Se pronunciaron discursos muy violentos contra el gobierno. Se acordó protestar contra la prision de los periódistas en Decazeville.

El diputado socialista Camelinat y Masard, redactor del *Grito de Pueblo*, salieron anoche para dicho punto. Hoy saldrán varios redactores del *Intransigente* y del *Radical*. Estos viajes tienen por objeto fomentar las huelgas y alentar la resistencia de los obreros.

Los periódicos socialistas publican hoy artículos violentísimos atacando á las autoridades y á la gendarmería de Decazeville con motivo de las prisiones llevadas allí á cabo.

### Las huelgas.

Paris 5 (noche).—Se acaba de recibir un despacho de Decazeville, diciendo que el diputado socialista Camelinat y periodistas intransigentes que le acompañaban, han sido recibidos allí con grandes demostraciones de júbilo por los huelguistas.

La agitacion es cada vez mayor á consecuencia de las predicaciones insensatas de los oradores parisienses, habiéndose visto obligados las autoridades militares á disponer que patrullas de caballería recorran las calles para impedir que se altere el órden público.

La extrema izquierda se ha reunido tambien acordando interpelar mañana al gobierno sobre las prisiones en Decazeville de los periódistas Quercy y Roche.

Charleroi 5.—Los huelguistas dispararon anoche un tiro de escopeta sobre el centinela, que á su vez hizo fuego sobre el agresor.

Con este motivo cambiaron ambos unos quince tiros.

Paris 5.—Nuevos refuerzos de tropas han llegado á Decazeville, cuyo pueblo está ocupado militarmente.

En una reunion celebrada ayer en Firmy, cerca de Decazeville, el diputado socialista Basly pronunció un discurso incendiario.

Los radicales siguen atacando duramente al gobierno por la prision de Duc Quercy y Roché; pero los ministeriales dicen que esto es un asunto de la incumbencia de los tribunales, como lo prueba el hecho de estar firmado el auto de prision por el procurador de la república.

Paris 5.—Los últimos despachos de Bélgica dicen que continúan las precauciones militares, ante el temor de que los socialistas promuevan nuevos tumultos.

Continúan las huelgas, aunque no en grandes proporciones.

#### Mucho ruido.

Atenas 5.—Cámara de los diputados.—El Sr. Sotiropoulos ataca duramente la política del gobierno bajo el punto de vista rentístico.

Hasta ahora no se ha esplanado interpelacion alguna acerca de la situacion militar y diplomática.

Para después de la fiesta nacional de mañana se espera una importante votacion en la Cámara.

La mayoría gubernamental se muestra más belicosa que la oposicion.

#### Crecida de rios.

Berlin 5.—Un despacho de Dantzig dice que aquella ciudad y su puerto están de nuevo amenazados á causa de la repentina crecida del Vistula por efecto del deshielo.

Dicho rio se ha desbordado en varios puntos causando danos de consideracion.

#### La Hacienda de Portugal.

Lisboa 6.—El gobierno portugués en vista de la buena situacion de la Hacienda, ha expedido hoy un decreto disponiendo que se reduzca el interés de la Deuda flotante (bonos del Tesoro) de 6 y 1/2 á 4 por 100, los que espiran en un plazo de tres meses y á 4 y 1/2 por 100 los que vencen á los seis meses.

#### Nuestros hermanos.

Montevideo 4.—Los insurrectos al mando del general Arredondo han sido derrotados.

El general se ha refugiado en territorio del Brasil.

To dos los puertos del Uruguay quedan abiertos otra vez.

### GACETA.

#### DIA 6.

#### Gracia y Justicia.

Real decreto conmutando por igual tiempo de destierro el resto de la pena de veintinueve meses de presidio correccional que impuso la Audiencia de Burgos á Veremundo Acitores Rico, por falsificacion de documento privado.

Otro indultando á José Benito Chazo, José Pomares, Manuel Garcia Ouviaña, Miguel Osorio y David Rodriguez Casalda del resto de las penas de diez meses y un dia, y cuatro meses de arresto que impuso al primero y á los cuatro restantes, respectivamente, la Audiencia de Pontevedra en causa sobre falsedad por imprudencia temeraria.

Otro indultando á Patricio Sagredo Saez de dos quintas partes de las penas de un año, ocho meses y veintinueve dias de prision correccional, y treinta dias de arresto menor que le impuso la Audiencia de Burgos por disparo y lesiones.

#### Hacienda.

Real órden confirmando el fallo de la Junta arbitral acerca del adeudo y recargo impuesto en Port-Bou á 130 kilogramos de salicilato de sosa que se presentó en concepto de ácido salicilato por la casa Mori, White y Coll.

Otra habilitando la Aduana de La Guardia (Pontevedra), para la importacion por mar de de carbonos extranjeros.

### COMUNICADO.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Tahal 5 de Abril de 1886.

Muy querido amigo: Tan extraordinario es el trage que en el dia de hoy ha vestido en esta cabeza de seccion D. Sinceridad que merece los honores de ser conocido por la humanidad en-

tera, como magnífico modelo de caprichosa moda, apropiado para los de oficio timadores, y que deja tamaños y ordinarios, á los célebres que se confeccionaron en el taller «del Romero»; si, amigo mio, esto ha sido una verdadera Roma invadida por las históricas hordas de bárbaros del Norte, cabalgando en sus famosos caballos indómitos del desierto, que en las moharras de sus lanzas traen la destrucción de la ley, y la proclamación del delito como fiesta nacional. Basta de juicios y tracemos los hechos.

Tras los escándalos que con tanta maestría y verdad describió el candidato D. Salvador Torres Cartas, en su ilustradísima carta, como ocasionados en Sórbas, capital del distrito, el día veintiocho del pasado Marzo, con motivo de la intervención, y de los cuales fui testigo presencial; que principiaron con declarar no admisibles las actas Notariales de Sórbas, por el enorme defecto, de haber sido autorizadas por un Notario del colegio de este territorio, y expedidas las copias en el estudio de ese funcionario después de protocolarlas, y terminó con la falsificación de firmas tan caracterizadas como la del Excmo. Sr. Marqués de Almanzora, cuyos hechos fueron rechazados enérgicamente por los dignísimos liberales. vocales de la junta del censo electoral D. Abdon Martos y D. Diego García; y protestados por mi muy querido amigo D. Francisco García-Roca, con entereza y datos legales de tal fuerza, que pusieron de relieve, lo ilegal, absurdo y escandaloso de los acuerdos de la mayoría de la citada comisión; sin que el señor Juez que presidía hiciese cumplir la ley porque la mayoría así lo acordó; se procedió á la elección con las mesas así constituidas, en el día que acaba de finar y aquí empieza la historia particular de esta sección. No bien fueron las ocho, cuando electores y no electores del Sr. Bernabé, invadieron el colegio electoral estableciéndose en los bajos del edificio y pasillo para la escalera un depósito de mortíferos retacos de todos sistemas, que dependientes, sin duda asalariados lucieron después en el citado pasillo, y afueras, acaudillados por el Secretario del Ayuntamiento. Presidía el Alcalde Sr. García Jara, previamente llamado por el Sr. Gobernador, según públicamente decían sus parciales, siendo verdad que el viernes estuvo en esa capital.

Los electores que en este país tiene mi dignísimo y apreciable amigo D. Salvador de Torres Cartas, se abstuvieron en la lucha por considerar ilegítima la mesa, y esperaron ante testigos la hora de las cuatro para poder siempre justificar que no habían emitido sus votos (si por distracción se anotaban); pero á las dos, cinco electores, se dirigieron al colegio al objeto de presentar escrito de protesta que dice así:

Señores Presidentes é Interventores de la mesa de esta primera sección del distrito electoral de Sórbas.—D. Florencio Lopez Domené y don Alonso Perez Ruiz, casados, mayores de edad, profesor veterinario el primero y propietario el segundo y ambos electores comprendidos en las listas de esta primera sección para la votación de Diputados á Cortes, ante Vdes. con el mayor respeto parecemos y decimos: Que haciendo uso del derecho que la ley electoral nos concede protestamos en forma la validez de la elección que se está verificando por el vicio sustancial de que adolece y consiste, en que el candidato D. Salvador de Torres Cartas ha pretendido tener intervención en la mesa electoral de esta sección, la cual se le ha usurpado por la mayoría de la comisión del censo electoral, probando la falsificación de firmas de electores que con el habian propuesto interventores y llevando propuestas de firmas de individuos que en actas notariales declaran no saber firmar para que resultase la duplicidad; y como quiera que con esos hechos se le ha quitado su legítima representación y falsado la base sobre que deben descansar las demás operaciones de la elección, de aquí el que la votación que se está verificando es nula, como ilegítima la constitución de la mesa electoral, é imposible la lucha legal. Por todo lo cual procede y á Vdes. suplico: que habiendo por presentado este escrito se sirvan tener por admitida y hecha protesta formal contra la validez de la elección que se está verificando, acordando se una al acta parcial de escrutinio para su resolución definitiva por ser así de justicia que pedimos.—Tahal 4 de Abril de 1886.—Florencio Lopez y Domené.—Alonso Perez.

Lo primero que se le ocurrió al presidente fué «No na lugar.—Pero tras ligera discusión se aceptó el escrito, se negó recibo y se dijo:—Se le dará curso.—Retrocedamos. Al llegar á la plaza los electores del Sr. Torres, se llamó por señas, etc. á ciertos hombres que aca y allá se entretenían alegrementemente y se les repartieron las armas del depósito y principiaron por pedir á los que iban á ejercer un derecho justo y perfecto, las papeletas que probaran que eran electores, comprobando la amenaza anterior del Secretario de que se proponía no firmar, ni dar cédulas electorales á sus adversarios. Magníficos conocimientos de derecho! En fin, se pretendió que entrasen uno á uno esperando el segundo, á que saliese el primero, etc., con sana intención por supuesto, pero al fin, después de reirse de tanto aparato y tras discusión de cierto carácter con la guardia improvisada, aunque sin capitán, pero sí jefe civil, pudieron subir al colegio y hacer presentación de su protesta; salieron y se retiraron, no sin oír palabras soeces, propias del que las pronunció y que solo causan el desprecio del que las oye.

A todo esto el Sr. D. Manuel Sanchez Molina, Registrador de la Propiedad de Sórbas y agente electoral del Sr. Bernabé en esta sección, se precipitó en el local ó edificio, donde estaba el colegio, sin duda á dar su ilustradísima, elevadísima y sapientísima dirección, mas que divina, prehescente, al caso que creían ver para recortar el citado trage á la Sra. D. Sinceridad pronunciando el consumatum est. Se llegó por la mesa que tan noblemente presidía la elección, hasta á invitar á mis amigos á vo-

tar aun cuando hubiese en sus nombres alguna letra equivocada y estos iras atentas gracias les dejaron oír rotundas negativas.

Al reanudar esta carta, hoy 5 y con motivo de habernos acercado algunos ciudadanos á la puerta interior del colegio hemos visto: 1.º que no se han fijado en ella lista de votantes ni resumen de votos obtenidos por los candidatos con infracción del art. 92 de la ley, puesto que son las once y media, y 2.º que en ese momento se presentó el Secretario retaco al brazo y de remington con dirección á su oficina.

Lo relacionado creo que justifica el ingreso de esta carta y dice bien que en lucha legal, el triunfo en esta sección es el del ilustrado Ingeniero del ferro-carril de Bacares á Almería, del hombre que contribuirá á destruir la miseria de este país con su interés por él, de mi apreciable amigo Sr. Torres; sin duda porque á sus buenas dotes reúne el ser apoyado por el elemento liberal sano, contra el puramente conservador, que sagastino de nuevo cuño, se ha envuelto en el manto de D. Sinceridad, para apoyar con sus casos y cosas, al Sr. Bernabé, con carácter de adicto, por el afán de conservar el poder local; ignorando que los liberales no tenemos prisa por bastones, sino que sabemos posponer intereses y venganzas, ante el cumplimiento de nuestros deberes, como ciudadanos libres é independientes y buenos hijos de la tierra que no vio nacer.

Vea V., pues, amigo mio, como se ha practicado aquí la elección y digamé. ¿En qué país se obra de este modo? ¿Qué nombre merecen los que así proceden?

Los liberales de esta sierra sabemos, si, luchar legalmente, cual cumple á hombres serios y dignos, y pacíficamente cual corresponde á personas sensatas, y cuando vemos hechos de esta especie quedamos arma al brazo para la lucha dentro de la ley, sin ceder ni una línea de terreno al enemigo, á la vez que contraídos nuestros rostros por la risa del desprecio, pensamos de este modo: «La ignorancia del mas alto aliena vuestras tropelías. ¡Cuan amargo será á vuestro paladar, el acibar que os prepara el futuro Congreso de los Diputados al desgarrar con mano fuerte el antifaz que cubre vuestro triunfo de hoy!» Porque en verdad, amigo mio, desde que el sistema representativo se conoce en el planeta que pisamos, no se ha producido acta mas negra que ésta, y es imposible de todo punto que haya gobierno serio que la sostenga, ni orador que la defienda, ni tribunal que la dé validez sin que el rubor de la vergüenza colore sus mejillas, por la razon de que no es que esté súcia, es... que necesita mucho jabon el que la toque.

Si se digna Vd. insertar estos renglones en su apreciable periódico le quedará nuevamente agradecido su afectísimo amigo y suscriptor, Q. B. S. M., A. Rueda.

GACETILLAS.

Ha llegado á esta capital un representante de la compañía de seguros contra incendios La Urbana que trae la misión de rescindir todos los contratos existentes en esta capital y su provincia pendientes con esa sociedad.

La causa que obliga á esta á adoptar esa resolución es la frecuencia de los siniestros, pues solo los tres últimos que ha tenido que abonar le importan cerca de 40.000 duros.

Se teme que igual medida tengan que imitar otras compañías porque están alarmadas al ver los progresos del fuego en esta region de la bella Andalucía.

En el Colegio de 1.º y 2.º enseñanza establecido en la plaza de los Olmos que dirige nuestro apreciable amigo D. Juan Gonzalez Body se ha abierto una clase de gimnasia á cargo de D. Mariano Roura, profesor de este Instituto y tan competente en la expresada materia de tanta utilidad para el desarrollo higiénico de la juventud.

En el expresado Colegio hay tambien clases de adorno que regentan entendidos profesores. Bendito sea Dios y su Santísima Madre qué cosas pasan en estos tiempos!

Dentro de una caja de hierro existente en la Tesorería de la Delegación de Hacienda de Zaragoza, en cuya caja ¡oido al parche! se custodiaban efectos timbrados por valor de algunos miles de duros se ha promovido ¡un incendio! quedando reducidos á cenizas todos los documentos y sin que naturalmente aparezca nadie responsable.

La Tesorería de Zaragoza ya tiene adquirida cierta celebridad en los fastos administrativos, pero con esta ocurrencia se corona de gloria.

Ahora comprendemos las razones que tiene La Urbana para rescindir sus contratos en esta provincia.

El poeta nace y no se hace.—Verán con gusto nuestros lectores la composición siguiente, cuando sepan, que una niña de 14 años, sin mas instrucción que la que sus honrados y discretos padres han podido proporcionarla en el pequeño pueblo de Olula del Río en donde reside, es su autora, y cuyo nombre hoy se nos exige no manifestemos, como lo haremos cuando se dignen remitirnos algun otro trabajo. Aconsejamos á la simpática jóven cultive las buenas dotes con que la naturaleza la enriquece; y dedicándose al estudio del arte, perfecciona y aumenta tan excelentes dotes, y abiertas tiene las columnas de nuestro periódico pronto siempre á favorecer y estimular la aplicación y la ciencia.

A una flor; imitación.

Nació en el prado la flor con su matiz siempre bello. Sin saber que todo aquello era fugaz, volador. Su tallo se estremeció por el céfiro movido. Y un ruiseñor atrevido

sus cantos le dirigía, el Sol entonces celoso envidiando al ruiseñor, quemó la inocente flor con su fuego poderoso. ¡Pobre flor! triste es la historia de tu pasada hermosura; de tu angelical figura solo queda la memoria.

Una carta de gracia.—Cuenta un periódico que un sastre de Cáceres dió á un amigo que tenia en Madrid el encargo de gestionar en cierta oficina del Estado el despacho de una solicitud que le enviaba.

El amigo dirigió al sastre la siguiente epistola:

«Amigo mio: He recibido la solicitud, que está muy mal hilvanada, los documentos mal surcidos, y todo el expediente largo de talie. Diga Vd. á su letrado que buenas son mangas después de Pascua, y que ya no se puede dar puntada en el asunto, porque será peor lo roto que lo descosido. El oficial del negocio ha leído la solicitud á retazos, y dice que no sabe qué corte darle. El nudo, en mi sentir, no puede desatarse, y la cosa no tiene hechura. Si se llega á descubrir el hilo del daño, tome Vd. bien las medidas para que no se diga está Vd. forrado en lo mismo. Termine advirtiéndole que si Vd. se empeña en que tijeretas han de ser, yo le responderé que no hay peor remiendo que el de la misma tela.»

Comercio.—Si por ventura resultará cierta la noticia sobre la supresión del gremio de comerciantes la Liga de Contribuyentes de Málaga, según tenemos entendido reclamaria se anulase, interesando de todas las Ligas existentes hicieran idéntica petición por afectar la medida á todos los comerciantes del país.

¡Ay amor!—Ha sido sentenciado á tres dias de arresto en Kieff un comandante retirado del ejército ruso por haber quebrantado la ley casándose á los 84 años de edad.

Conste.—En el mes de mayo próximo parece que se publicará la convocatoria para las oposiciones en virtud de las cuales habrán de proveerse las plazas de médicos militares que hay vacantes en la Peninsula.

Habia el arte.—Sres. Lanman y Kemp, Nueva-York.—Muy Sres. míos: Continuamente aquejado por una aguda enfermedad á la garganta, resultado de mi vida artística y sin esperanzas de mejorar, me decidí á hacer uso de su ya célebre y bien conocido Aceite de Hígado de Bacalao, todo esto por indicación de los afamados doctores D. Juan Zapiola y D. Carlos Ranquier, á quienes por tan feliz indicación puedo decir con orgullo como consecuencia forzosa, que debo el sustento de mis hijos.

Sirvan estas líneas como prueba de gratitud hácia usted y los Sres. Ranquier Zapiola, y cuenten con el aprecio y buena voluntad de su muy atento s. s. q. b. s. m., Doroteo Olavarria, —Bragad, (República Argentina) 6 de Abril de 1878.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

Depósito general en España para la venta á por mayor Sres. Vicente Ferrer y Compañía

Ungüento y píldoras Holloway. way.—El Salvaguardia de la Sociedad.—Cualquiera que sea la enfermedad, donde quiera que se descubra, sea externa, sea internamente, sus víctimas pueden acudir en sistema de tratamiento del Profesor Holloway confiados en que ningun dia pasara sin que ellos se sientan algun tanto mejores. Para la remoción de las úlceras ó la cura de las heridas, las llagas, las erupciones, los abscesos, las inflamaciones glandulares y las afecciones de la garganta y el pecho en general lo único que se necesita es usar el Ungüento Holloway conforme las instrucciones impresas de que va acompañado cada bote del medicamento. En toda dolencia que data de mucho tiempo conviene recurrir las Píldoras Holloway, porque ellas estimulan la circulación, renuevan la debida energía nerviosa y conducen á una acción preparativa.

SECCION MARITIMA.

NOTA DE LOS BUQUES DEL DIA 7.

Entrados.

De Cartagena, vapor Cabo Mayor. De Málaga, id. Guadiana. De Liorna, id. Irene Morres.

Bespuehados.

Para Málaga, vapor Guadiana. Para la mar, id. Nervion. Para Málaga, id. Cabo Mayor.

ANUNCIOS.

El nuevo y magnífico vapor CABO FINIS. TERRE saldrá de este puerto el 9 del corriente para Cartagena, Alicante, Valencia, Taragona, Barcelona, Certe y Marsella admitiendo carga y pasajeros y con trasbordo á flete corrido para los puertos de Génova, Liorna, Civita-Vechia y Nápoles. Se despachan por sus consignatarios señores Vicente Gay y Hermano.

Se alquila una en la cochera. lle transversal á los Reyes Católicos, con un gran pajar y agua. Tiene además aparte tres buenas habitaciones compuesta de sala, alcoba y cocina. En esta imprenta darán razon.

Se vende una casa de planta baja en la calle de Granada y en la misma núm. 50 darán razon. 2-8



Pidánse en todos los establecimientos los jabones de la marca acreditada EL CISNE en los llamados Calabaza, Amarillo, Verde y Blanco, Coco, cuyos excelentes resultados y baratura no tienen competidores.

Venta. Se hace de una hacienda llamada «EL CHIRICHÍ»

término de Pechina, compuesto de tierras de riego y algunos secanos con casa cortijo, era y demás dependencias. De otra denominada «Jalvo» término de Benahadux, con tierras de riego, olivar y secanos con casa cortijo y otras viviendas. De otra llamada «El Tagarete» término de Gador, compuesta de tierra de riego, arbolado y secanos y casa cortijo.

Para mas pormenores entenderse directamente con D. Joaquin Cigognani en Almería calle de Aberroes, número 4 principal. 6-8

José Ramon Garcia ofrece á sus

amigos su casa posada antigua del Carmen hoy San Rafael, calle del Marco, núm. 20 ó sea calle de las Posadas.

A los hombres industriales.

Se necesitan activos representantes con buenas referencias, para representar una fábrica de esta capital en los pueblos importantes de esta provincia.

Para mas detalles dirigirse al Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL. Ganancia segura.

Llegó el fresco bacalao de

Escocia para estos dias de Cuaresma al Establecimiento de Juan Gallurt Alabacete.

Servicio de vapores ENTRE Garrucha

y Málaga con escalas en Almería, Adra, Rábita, Motril y Málaga.—El vapor español QUINTA HERMOSA saldrá los lunes de cada semana para Adra, Rábita, Motril y Málaga. Admitiendo carga y pasaje de 3.º

Representantes: Sres. M. Ruiz Reyes é hijo. Paseo del Príncipe, núm. 11.

LO MAS SUPERIOR.

Dinamita, mechas y cápsulas de todas clases, procedentes de Bilbao.

Darán razon calle de Murcia, número 6.

A los mineros.

Dirigirse á D. José Salvador Andres, en el pueblo de Bentarique, para dinamitas superiores, cápsulas, mechas ó cefes de cordón é impermeables y pólvoras de todas clases.

Para el que NECESITE.—HAY EN

el establecimiento de Juan Gallurt Harina lacteada, Leche condensada, Tapioca y Maizena. Tambien se ha recibido Lentejas blancas para comer, y los chocolates, café y thes de la Compañía Colonial, Venancio Vazquez y Ametller. Habichuelas del Pinet, garbanzas de Alfarnate, manteca del reino y Hamburgo. Pastas catalanas de todas clases, miel negra de Caldera, sopa de hierva ó sea Juliana. Bacalao Inglés, azúcares y otra infinidad de artículos.

Compañía General de Tabacos de Filipina.

La Flor de la Isabela. Para pedidos de sus elaboraciones, dentro de lo que prescribe la legislación vigente, dirigirse á los Representantes en esta provincia D. M. Ruiz Reyes é hijo.

Barriles de roble recién ceñidos con

serrín y sin él, y arcos gallegos. Eu esta imprenta darán razon. 4

Se vende, ó se alquila,

la casa número 10, calle de Pescadores. Darán razon ca le del Gran Capitan número 48.

Economía y buen trato.—Casa de

Huespedes, LA FAMA, calle de Zaira, núm. 8. Se sirven comidas y almuerzos á todas horas en el establecimiento y á domicilio. Su dueño José Jurado Sierra, el que estaba en el Santo Cristo. 8.—Zaira.—8.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

# DIARIO DE AVISOS.

ACEITE PURO  
DE  
**Hígado de Bacalao**



Preparado por LANMAN y KEMP.  
Este es el único remedio para la curación de todas las enfermedades de  
**GARGANTA, EL PECHO Y LOS PULMONES**  
Usado con perseverancia en unión del  
**ACTORAL DE ANACAHUITA**  
se realizan curaciones sorprendentes en muchos casos de  
**CONSUMACION Y TISIS.**

Agencia general en España para la venta al por mayor, Sres Vicente Perrey y Compañía, Barcelona.

## Denticina infalible.

Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece a los niños y los desencanija. Una caja, 12 rs., que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor y en todas las boticas y droguerías de España y en Almería, Rodríguez y otros.

**Miguel Ruiz Segura,** frente al Alcoyano, acaba de recibir un completo surtido en camisas para caballeros, cuellos, puños en todas formas y medidas, a precios baratos.  
Calle de las Tiendas número 1.º, frente al Alcoyano.

## LAS Enfermedades Secretas

**BLORRAGIAS  
GONORREAS  
FLUJOS BLANCOS  
DERRAMES**

recientes y antiguos, son curados en algunos días, en secreto, sin regimen ni tisanas, sin cansar ni molestar los organos digestivos, por las

**PILDORAS e inyeccion de**

**KAVA**

DEL DOCTOR FOURNIER  
Elijase sobre cada pildora, cada caja, cada etiqueta, la signatura **M. Fournier**  
PARIS, 22, Place de la Madeleine

En Almería D. J. Gomez Talavera. Pedidos importantes a C. A. Saavedra, Taitbout, 55, Paris.

ESTRADE BERDOT FRERES OPTICOS Y CONSTRUCTORES DE ANTEJOS.  
Tiendas 2, y en Jaen, Maestra 11.

Muchas y variadas son las imperfecciones que afectan la regularidad y la buena marcha del inapreciable mecanismo óptico de la vision binocular; las unicas enfermedades susceptibles de curarse por el empleo de cristales graduados, bien apropiados, y sobre todo bien elegidos, son: la miopia, el presbitismo, diplopia, triplopia, estrabismo y cataratas operadas; la operacion de esta terrible enfermedad quedaria seguramente infructuosa sin que despues viniera a intervenir el poderoso auxilio de la óptica.

Especialidad en cristales de pedernal del Brasil, a 60 y 80 reales el par. Idem gronglass, a 40 reales. Idem flintglass, a 24 y 28. Idem extra-blanco de Paris, a 30 reales.

Cristales cobalt los mas especiales para la vista: estos últimos tienen la propiedad de aumentar mas la estension del camino visual y de causar menos aberraciones, siendo recomendados por la ciencia médica, pudiéndose usar todo un dia lo mismo que de noche sin que se sienta lo mas mínimo en todo el aparato del ojo, su precio 60 y 80 reales.

Armazones de gafas, id. de quevedos de oro de ley, id. de 9 y de 14 quilates a precios económicos, plata, concha, acero y niquel. Se hacen las composturas de óptica.

Estrade-Berdot-Freres.

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA.

Capital de fundacion por medio de acciones nominales

**10.000,000 DE PESETAS.**

Las pólizas realizadas en el último trimestre de 1885 y publicadas detalladamente en el Boletín de la Sociedad de 15 Enero próximo pasado, fueron en número de 402, alcanzando la última el número 3.878.

Despues de la fecha de 31 Diciembre, se han registrado otras muchas en proporcion ascendente. Los capitales de los riesgos en curso ascienden a más de

**16.000,000 DE PESETAS.**

La Compañia ha efectuado recientemente varios pagos por siniestros ocurridos entre los cuales citaremos los siguientes:

- Ptas. 10.000 satisfechas a la hija de D. Evaristo Bergasse, de Barcelona.
- » 20.000 » a la viuda de D. Pablo Gabriel Casanovas, de Tarragona.
- » 5.000 » a la viuda de D. Juan Garcia Bertri, de la Cenia, provincia de Tarragona.
- » 3.000 » a la viuda de D. Antonio Clará, de Calonge, provincia de Gerona.
- » 10.000 » a la viuda de D. Francisco Carvajal, de Barcelona.

Direccion calle Ancha, núm. 64.

## CEMENTO PORTLAND.

El mejor pavimento para iglesias. Se construyen solados en pocos dias y se garantiza a todo el que quiera.

De tanta duracion como el mármol y con una economia de un 50 ó mas por 100. Tambien sirve para cocheras, cuarto de aguas, almacenes, aceras, etc. etc.

Dirigirse a la calle de Mércia núm. 6.

## THE UNDERWRITING AND AGENCY ASSOCIATION LIMITED

COMPUESTA SOLAMENTE DE MIEMBROS ASEGURADORES DEL

## LLOYD INGLÉS

COMPANIA DE SEGUROS MARITIMOS, FLUVIALES Y TERRESTRES.

Esta acreditada Compañia clasificada entre las mas importantes de Europa, asegura toda clase de Mercancias por Vapores y buques de vela para todos los puertos del globo.

Las primas proporcionadas a la clase de Navegacion sumamente moderadas, presentan en muchos casos una notable diferencia con las tarifas de otras Compañias.

Además se dispensa a los asegurados del valor de la póliza y se hace un descuento de 10 por 100 sobre el importe de la prima.

Para mas informes pueden dirigirse a los agentes en la provincia de Almería señores M. Ruiz Reyes é hijo, Bilbao 5 y Paseo del Principe.

## PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazon y de los riñones. La debilidad tanto física como mental, proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema nervioso fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortalecen los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse de los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que deaño en año causan innumerables muertes prematuras.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual a este maravilloso Ungüento que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que el medio de influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las lagas y tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula, y en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toser, constipados bronquitis, asma palpacion del corazon, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo no tienen un alivio inmediato apelando a este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho balsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido viscoso contra toda partícula morbosa.

Las cajas de Pildoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativa al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo y por su propietario el Profesor Holloway, en su establecimiento central 533 Oxford Street, Londres, Almería, Gomez Talavera.

## ESTABLECIMIENTO de quincalla y papeleria GERONIMO RAMIREZ

calle de las Tiendas núm. 35.

En este acreditado establecimiento se ha recibido un variado y elegante surtido de adornos y aplicacion de pasamaneria, flecos de terciopelo y marabá, agremanes, blondas de sedas negras blancas y crema golas, cintas de seda de todas clases, petacas de piel Rusia, perfumaria y armas de fuego de todos sistemas.

Libros en blanco y rayados para el comercio, sobres y papeles de todas clases, estuches de matemáticas y objetos de escritorio. Precios muy baratos.

## EL VALENCIANO.

Calle de las Tiendas, número 3.

Loza y cristal y calzado.

Enlosado hidraulica.

3.—TIENDAS.—3.

## BAD Y FERNANDEZ.

Plaza de Bernuda, junto al Rostroco.

Acaban de recibir surtido de bombas de volante para elevar aguas hasta 30 metros de altura y bombinas para brocales de pozos.

Tambien tienen a la venta el **Enosótero** para la conservacion de los vinos, tan útil para los fabricantes y comerciantes al por mayor, con cuyo especifico no hay vinos ágricos.

## Fabrica de papel de estraza,

UNICA EN ESTA CAPITAL de D. Miguel Gonzalez Canet.

Está situada en las Almadravillas, cerca de la fábrica del Gas. Cada bala de 10 resmas 60 reales. Se reciben encargos casa de su propietario calle de Gerona, Almería.

## SERVICIOS DE LA Compañia Transatlantica

DE BARCELONA.

VAPORES-CORREOS A PUERTO-RICO Y HABANA.

Tres salidas al mes.

CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES:  
El 10 de Cádiz a las Palmas, Por. so y Vera-Cruz.

El 20 de Santander a la Coruña.

El 30 de Cádiz a los puertos de las Anillas, La Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon, y puertos del Pacifico.

El vapor **Vera-Cruz** saldrá de Almería el dia 20 de Agosto.

VAPORES-CORREOS MANILA

CON ESCALAS EN

Port-Said, Aden y Singapore, y servicio a Iloilo y Cebú.

SALIDAS MENSUALES.

El vapor **Isla de Luzon**

saldrá de Almería el dia 20 de Agosto.

Todos estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañia dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vueltas. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para mas informe en ALMERIA.—Sras. M. Ruiz Reyes é hijos.

VAPORES DEL MARQUES DE CAMPO.



SERVICIO FIJO SEMANAL

entre Orán, Almería y Málaga y vice versa.

## VAPOR ESPERANZA.

Salidas de Almería para Málaga todos los Miércoles a las 4 de la tarde. Salidas de Almería para Orán todos los Viernes a las 4 de la tarde.

Representantes Sras. M. Ruiz y Reyes é hijo.

## La Fama.

J. ORIA Y COMPAÑIA.

Han recibido el legítimo cognac marcell, marca 2 y estrellas, salchichon legítimo de Vich, queso de bola y Mallorquin, latas de manteca Dinamarquesa de 1 y 2 libras, pimientos y tomates en conservas, azúcar en pilones, dátiles de Berberis, mortadella de Bolonia, atun superior, francés y español, sardinas de Nantes con espina y sin ella, chocolates, cafés y tés superiores.

43.—TIENDAS.—43.

## PROGRESO.

Incansable en hacer cuantas modificaciones aconsejan los adelantos industriales para obtener el más facil y precioso mecanismo en máquinas para coser. La Compañia Fabril Singer de Nueva-York ofrece una variada y nueva coleccion que por sus esmerados trabajos la elevan incuestionablemente a la cuspide del mundo civilizado.

## SINGER.

ALMERIA,

6. PRINCIPE ALFONSO 6.

## CARMONA Y COMPAÑIA

8.—Tiendas.—8.

Gran surtido de lámparas y quinqués modelos nuevos, tiras y entredoses bordados, blondas y puntillas de hilo, sedal lana y algodón negras y varios colores, agremanes, flecos, y g l pes con abalorio, guantes de abrigo, de cabritilla y de pie, de perro, terciopelos negros y colores alta novedad mucha variedad en bolones de todas clases, paraguas seda y algodón, banquetas ó sillas para iglesia, camas inglesas y otros muchos artículos.

## Boca

El tesoro universal de la boca, calma instantáneamente los más fuertes dolores de muelas, no dá lugar a sufrir úlcera en las encías, impide la formacion del sarro, purifica el aliento, fortalece las encías y dá frescura constante a la boca. Es el dentífico de mejor éxito y más económico de cuantos existen. Un frasco, una peseta.—De venta en la farmacia de D. José Gomez Talavera.